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中国传统文化活动里就有看灯。
元宵节是看灯的高潮。古时候看灯的
热闹和诗文暂且不说，只说近年里高
邮的看灯。

我是高邮城的土著，生于上世纪
六十年代。我的印象里，往昔的高邮
城虽然年年上灯看灯，但都属于民间
的自发文化现象，偶有好看的彩灯，不
成气候，也没有什么特别的亮点。印
象最深刻的是高邮城区中山路上老高
邮镇政府门前一些花灯和灯谜，尚可
一看。其他地方，乏善可陈。

上世纪九十年代，高邮撤县建市，
市政府号召各单位组织灯会，展示传
统文化，庆祝撤县建市。那是高邮灯
会的一次高潮。各单位纷纷行动，正
月十三上灯的时候，高邮城区异彩夺
目。当时的高邮城，看灯主要是三条
线。一条线，高邮市的传统主街，中山
路一线，从城北北门大街至中市口，一
路皆是花灯。有传统的兔、猴等十二
生肖彩灯，还有老人民剧场、电影院前
的荷花灯、龙船灯等，比较精彩的是老
高邮镇政府前的走马灯，变换出各种
景象，引发人们阵阵笑声。第二条线
是府前街，当时也是热闹之地，这里是

市委市府所在地，沿途有公检法等大
单位，还有人社局、造纸厂、高邮中学
等，这里的花灯也是值得一看的。第
三条线是通湖路，这里有农机三厂、粮
食局、工业局、人民商场等，这些单位
都有一定的实力，还有其他一些单位
的花灯也在这里展示。这些花灯不仅
独具特色，而且派人在现场值守，敲锣
打鼓，声势浩大。

我那时在一个单位担任中层干
部，领导将本单位彩灯展示的任务交
代给我，必须在北海电影院广场展示
有特色的花灯。我苦思冥想，难办！
一是时间紧，二是经费所限，单位不可
能出大资金操办。没办法，只有一个
字——借！我先去扬州大学借彩灯未
成，后利用亲戚关系，从扬州玩具厂借
了一个巨大的老虎彩灯，用大卡车运
到高邮北海电影院广场。配以彩灯装
饰，神形兼具，独一无二，观者如潮，引
发不少赞叹。

那时，人们不仅在高邮看灯，还到
外地看灯。有一年，四川自贡花灯在
南京莫愁湖公园展览，单位组织员工
前去观展。自贡花灯，诚是一绝，既有
花灯细节的传神出彩，更有气势宏伟

的灯阵，令人叹为观止。由于观者太
多，走失了同去观灯的一个小孩，大家
焦急万分，延误了返邮的时间。

最难忘的是1984年鼠年春节看
灯。正月十三上灯那天，我们早早就
吃了元宵，忙着去看灯了。我和怀孕
的妻子从北门大街上了中山路，一路
观灯品赏，心情极佳，街上的人们也是
兴高彩烈。大约晚上八时，中山路上
老电影院广场已是水泄不通，人流密
集。妻子此时已怀孕数月，担心人多
拥挤，不太安全。妻说，我们还是回家
吧，人太多了。我那时年轻气盛，自以
为强壮无比，就说，有我护着你，保管
没事。于是我们又随人流南行，行至
老高邮镇政府门前处，只见人潮汹涌，
拥挤异常。我身边有一四十多岁的汉
子带一小孩，被人群挤得东倒西斜，小
孩吓得大哭，汉子大呼，不要挤了我的
小孩，不要挤了我的小孩。我和妻子
也被挤得随波逐流。那时，人潮似乎
已经失控。有人爬到了路边的树上，
有人爬到了屋上。情况十分危急，我
用尽力气维护妻子的安全。好不容易
挤到一棵树下，我用身体挡着人潮，拼
尽了全部力量。大约过了二十分钟，
人群逐渐松动，后来慢慢散去。现场
被挤掉的鞋子有好几十双。

看灯是一项轻松、有意义的传统
文化活动，让我受益无穷。如果有灯
会，我还会抢先去看。

看 灯
□ 王俊坤

我从未想到过，我的丈
母娘在1942年金秋季节结
婚的时候，没有花轿，没有送
亲的人员，也没有办喜酒，结
婚的用床是老葵花杆子拼凑
的。这在农村里有过，界首
镇上从未听说过。我很难想
象，我的岳丈及丈母娘是以
一种什么心情进入洞房。这
些事，丈母娘从未对我说过，
还是爱人讲的。

丈母娘雍立英出生在一
个小业主的家庭，有房无地，
家里开个磨坊。小日子本还
可以，可是，其哥丢下嫂子及
子女，全家人尽管还靠磨坊
为生，但是日子越来越难。
嫂子连子女都带不过来，哪
里会照应正在上小学的小姑
子呢。有时嫂子也拿她出
气。不得已，辍学。10多岁
的少年，便到殷实人家做女
红，缝衣、绣花，什么都干，只
图一个饱肚子。我的岳丈，
也是从小失去双亲，靠外婆
抚养成人，上到简师毕业。
他俩真是一根藤上的两个苦
瓜，大概是同病相怜，才有那
种简易的婚嫁。

上世纪四十年代，我岳
丈到界首六安做教师。战乱
期间，工资并不固定，有时还
拿不到工资。丈母娘便为附
近单位（如卫生所）的职工洗
衣服，贴补家用。我的爱人当
时才四五岁，也帮助丈母娘送
过洗干净的衣服。解放初期，
岳丈仍在农村执教，丈母娘携
子女回到界首镇，继续她的女

红活计，生活依然拮据。有一
年春节，亲戚送给她家半个咸
猪头，才带来些年味。丈母娘
生次女小蓉，尚在月子中，一
日，将我爱人召至床前：“我心
里剐人，你快到殷大妈家赊半
斤京果粉，以后还钱。”丈母娘
吃过开水冲的京果粉，说：“心
里稍微好过一点。”那时，有谁
按乡俗，送草炉烧饼和老母
鸡哩！

后来缝纫机合作社成立，
丈母娘成为其中一员。这种
合作社多劳多得，她靠心巧、
勤劳，踩出来一片新天地。为
了多出货，她常带夜班。为了
分担我们多女的负担，她将我
学龄前的二姑娘小鱼带至界
首过了一年。我女儿回忆那
段生活，写道：“外婆整天忙，
顾不上吃什么，有时我随小姨
到小学陪读，晚上陪外婆缝
纫。夜晚回家，有时风中飘
雪。外婆的大手抓住我的小
手，我感到不冷。”丈母娘十分
重视子女学生，为了调皮的儿
子，多次跑七八里路到界首农
中找老师商谈，要求对其子严
加管教。我成了她的女婿后，
她为我做过华达呢驼绒大衣、
狗皮背心，考虑到我的资料、
信件、文章多，特地缝制了一
个可随意开合的长方形袋子，
正面还有个小插袋，用心良
苦。

丈母娘一生处处与人为
善。2002年农历正月十一，
她因脑溢血溘然去世，享年
83岁。

劬劳的丈母娘
□ 陈其昌

四十多年前，我刚步入少年，就认
识了维儒叔。他是知青，下放在我们
村。他住的地方与我家一街之隔，一
段时间，他还在我家代过饭。那时，我
就叫他维儒叔。在我的眼里，他是一
个白皙英俊的青年，头发有点自然卷，
骨子里透出城里人的气息。他们知青
白天干活，晚上回来吹拉弹唱，展现青
青活力，把一日的劳累赶到黑夜里
去。没过多久，那白皙的面容被乡风同
化，呈现一点乡土色。后来，他调回了
城，我们几十年未有来往。直到有一
天，我在《高邮日报》看到他写我爸爸的
文章《二富》，才又想起那个英俊青年维
儒叔。他在文章里说：“我的知青小屋
和二富家仅隔一条砖街，平时差点什么
的都到他家拿。劳累了一天回到知青
屋，什么都得要自己做，后来我就干脆
到他家代饭了，过了一段很舒服且值得
回忆的日子。”文章里他还提到了我，说
我喜欢写诗，并用叶橹先生对我的评
价，称赞我作为一个乡村教师对文学的
喜爱。读完此文，我开始打听他的消
息。经了解，他是高邮市第二人民医院
副院长，皮肤科专家，还喜欢写文章。
再后来，我们成了文友。

近几年，维儒叔把很大一部分精
力放在对汪曾祺的研究上，如陆建华

所说，他要还原一个“鲜活真实的汪曾
祺”。去年12月20日，维儒叔在“汪迷
讲坛”主讲《话说汪曾祺笔下故事中的
故事》。那一天，我急急忙忙赶到汪曾
祺纪念馆，距开讲只有两三分钟时
间。只见报告厅座无虚席，门口及边
角都站满了人。因来得迟，我站着听
他讲了100分钟。我觉得站了值得，
他的脱稿演讲太精彩了。

为了能形象立体地反映汪曾祺笔
下人物的文学地理，以及汪曾祺儿时
上“五小”和高邮中学的行走路线，维儒
叔几易其稿，用手绘方式制作了《高邮
人民路解放前工商业分布示意图》和
《汪曾祺旧时足迹示意图》，较为客观地
再现了当年的历史状况，以及汪曾祺笔
下人物的文学地理，对深入了解和研究
汪曾祺的“人”与“文”提供了新的依
据。当今汪曾祺笔下的人物都已作古，
第二代也寥寥无几，要了解这类遗存信
息实属不易。维儒叔对汪老笔下人物
的解读与钩沉，信息量很大，有许多具
有史料价值。维儒叔曾先后陪同著名

独立制片人季丹、著名作家苏北、《北京
青年报》青睐团及《三联生活周刊》记者
宋诗婷等，到《受戒》里的庵赵庄寻访。
庵赵庄距高邮城约二十里，确是一个僻
静之地，战乱时汪曾祺一家来此避难，
在这里住了半年之久。现在的庵赵庄
仍在，庵子经几次修理，格局未有多大
改变。他对《徙》《异秉》《鉴赏家》《大淖
记事》《卖眼镜的宝应人》《金大力》等汪
曾祺笔下人物的后代进行走访探寻，写
出了一系列文章。这些探访文章同他
出版的新著《琐忆汪老》一起，还原了汪
曾祺笔下人物的“文学地理”和“旧时足
迹”。2019年7日13日和2020年8月
3日，《北京青年报》副刊分别以《我追寻
你走过四十年光阴》《还原汪曾祺笔下
人物的文学地理和旧时足迹》为题整版
进行了报道，《报刊文摘》和《作家文
摘》还作了转载。

因为维儒叔与汪曾祺是街坊邻
居，对汪老有着与其他人不一样的情
感，他写的和汪老有关的文章更有广
度、深度，更具真实性和可读性。可以
说，《琐忆汪老》一书与他近期写的系
列探访文章，把史料性、趣味性和文学
性融为一体，还原了一个鲜活的汪曾
祺，对全面研究汪老具有较高的参考
价值。

维儒叔
□ 王三宝

爷爷是2016年夏天走的，不知不
觉中已经过了整整四年了。

爷爷留给我最大的财富就是帮我
完成了中国古典文学的启蒙。我刚牙
牙学语的时候，爷爷就每天带着我去
茶馆里听书。所谓的听书就是在茶馆
里听说书人讲故事，说书人说的书种
类很多，五花八门，但是大多是演义小
说。我印象最深的有《说岳全传》和
《杨家将》。那时候小，听得似懂非懂，
但是很愿意去，因为能过嘴瘾、解馋
虫，爷爷会给买五毛钱的冰棍、一块钱
的豆腐脑等零食。

茶馆是老年人的聚集地，同样也
是孩子们的聚集地，老年人听书，听不
懂的孩子们扎堆玩游戏，弹弹珠、劈元
宝、炸卡片等各种我们那代人独有的
童年游戏，乐在其中。随着年岁渐长，
大概七八岁的样子吧，我渐渐喜欢上
了听书。也许是从小的熏陶，也许说
书人的讲解过于精彩，那一个个慷慨
悲歌的英雄，那一段段荡气回肠的历
史，让我如痴如醉。听多了、见多了，
自然而然也就会得多了，小学时期我
就是一个讲故事能手，模仿着说书人
给班级小朋友讲。现在想来，一个小
屁孩能站在讲台上有模有样地对着一
群小屁孩讲道：“话说岳飞屯兵朱仙

镇，金国金兀术……”心中还是会涌起
一份自豪的。

后来求学时我如饥似渴地阅读了
许多中国古典小说，我人生观、价值观
的塑造深受其影响。如果没有爷爷打
小带我去茶馆，那么中国古典文学于
我可能就没有那么大的吸引力了。

爷爷给我最深的印象就是板正。
老一辈的人总还是比较封建的。爷爷
每年最在乎的事情有二，一是清明、七
月半和过年上坟烧纸；二是每年腊月
的祭祖，我们那儿俗称“做羹饭”。上
坟烧纸爷爷很讲究，首先折元宝的纸
就有两种，一种是黄表纸，一种是锡箔
纸，分别是金色和银色。爷爷从来不
买现成的元宝，每一次都是买纸回来
自己裁、自己折。爷爷说：“烧给老祖
宗的钱，要用心。”我自小就会折各种
各样的元宝，爷爷教的。爷爷上坟烧
纸，都会把我带上。他每袋元宝烧给
哪位先人都分得清清楚楚，其中有一
袋一定是烧给没有后代的游魂，现在
想来才明白爷爷心思之细、之善。

“做羹饭”在我们那边是年前的大
事，需要认真去对待，来不得丝毫马
虎。我问过爷爷，为什么要做羹饭，爷
爷告诉我：“老祖宗辛辛苦苦保佑我们
一年，一年到头了请老祖宗吃饭是应
该的。”在我读过一些书后，我才明白
做羹饭的意义更在于一种文化与血脉
的延续，一种对于根的尊重。

爷爷在世时，家里做羹饭是轮不到
父亲负责的，每每这时家里的气氛总是
空前严肃，我也会收起以往乖张顽皮的
性子，有模有样地按爷爷的要求去做，
因为这时如果做不好，爷爷会一改往常
的和善，严厉地训斥。我记忆中的爷爷
板正无比，就是这么来的。爷爷走后，
做羹饭就由父亲负责，父亲很好地传承
了爷爷的板正。近几年，父亲已经不止
一次说，让我学做羹饭。我想我还是要
认真地一板一眼地学会，否则以后爷爷
年前回家吃羹饭饶不了我。

爷爷走的时候九十有二，可以说得
上高寿。我外出求学时，爷爷因为身体
原因卧病在床，我陪伴老人的日子甚
少，现在想来心中仍有愧疚。工作的第
二年夏天，爷爷离我而去，我匆忙赶回
家，没有来得及见爷爷最后一面。那
天，我在爷爷灵柩前折了一个晚上的元
宝，过往的点点滴滴都浮现在眼前。

我的爷爷
□ 谈健

那晚，我陪朋友打完台
球，从吾悦广场出来，天空刮
起了刀子风，行人稀少的路
上空旷清冷。我打了一个寒
噤，缩着脖子，掖好衣襟，疾
步回家。

走到广场西南侧，我看
见一个老太太头戴三角巾，
佝偻着身体，在四下里张
望。我心里嘀咕，老太太是
不是迷路了？我放慢脚步，
靠近她。见到我，老太太抬
头，腼腆地问我：“请问到欧
洲城一期朝哪里走？”“你道
走反了，越走越远。应该从
这儿向北，过红绿灯，从路北
走，穿过汽车站，再向前就到
了。”我边说边比划。

“这……我来的时候好
像不是这么走的。”她说着摇
摇头，叹了口气，眼神中透着
疑惑。

我思忖，一定是周遭高
楼林立，广场坐落于西南向，
方向感差点的难认呢。欧洲
城一期距离此地约1.5公里，
距我回家的路，不过多绕1公
里，权当锻炼身体的呗。我
和蔼地说：“我送你回家吧。”

老太太连说了两声：“谢
谢同志！”

风“呼呼”地刮着，我和
老太太在人行道上并排走
着，路灯下的她三角巾下露
出白发，额头满是皱纹，脸上
点点褐色的老人斑。我心生
恻隐，说：“你年纪大了，应该
让孩子陪伴出行。”“下晚到
吾悦广场散散心的，哪晓得
出来分不清东南西北了，人
老不中用了！”她说时，脸庞
夹杂些许忧愁和无助。我宽
慰她，不要担心，一定将她安
全送到家。老太太脸上露出
笑容，和我聊了起来。她姓

徐，今年77岁，儿子在上海
打工。她今天上城给儿媳送
些老家的青菜、慈姑和大蒜，
哪晓得出来散步便找不到家
了。我笑着说：“没事，没
事。”

穿过红绿灯，向西走约
一刻钟，从汽车站路口的斑
马线过去，就到欧洲城一期
了。老太太不消几分钟就可
以到家了，我一阵轻松。谁
知，老太太突然沉着脸说：

“这里不是我家，唉，走错
了！”她双手掩面，无奈地蹲
在路边。

我心里一惊，肯定是老
太太错报家门了，这怎么办
啊！深夜10点多钟了，天寒
地冻的。她迷路有一段时间
了，这时体力不支，加上焦
急，才蹲在路边的。我将她
扶到路边的石凳上坐下来，
然后问她儿子的电话号码。
老太太一脸茫然，摊开手掌
说：“我只带了老人机，打小
不识字，电话号码不记得。”
我接过老人机，迅速找到她
儿子的电话号码，让在上海
的儿子立即通知家人，尽快
联系我。

夜渐渐深了，偶尔传来
汽车喇叭声，寒风吹来，时间
显得漫长。这时，老太太儿
媳打来了电话，说，婆婆出去
有3个小时了，她家住在欧洲
城二期，她在楼下等我们。

原来老太太将住址记错
了。

“好的，最多六七分钟就
可以送到家！”我兴奋地搀着
老太太的手，向前走去……

寒夜偶遇
□ 高晓春


